
別記様式（第４条関係） 

会  議  録 

 

会 議 の 名 称      令和６年度 第 1回宍粟市防災会議 

開 催 日 時 令和６年 12月 18日 14:00～15:10 

開 催 場 所 宍粟防災センター ５階ホール 

議長（委員長・会長） 

氏 名 
宍粟市長 福 元 晶 三 

委 員 

氏 名 

（出席者） 

別紙名簿のうち、右記の欠席者を

除く 38名 

（欠席者） 

圓尾 文子（第１号委員） 

大田 敦子（第４号委員） 

山岸 洋之（第８号委員） 

事 務 局 

氏 名 

市長公室      公室長   水口 浩也 

市長公室      次 長   中尾 美恵子 

市長公室危機管理課 次長兼課長 田中 藤夫 

市長公室危機管理課 副課長   小椋 政彦 

市長公室危機管理課 主 査   八木 幹裕 

中央開発株式会社 坂本氏 山田氏 

傍 聴 人 数 ２名 

会議の公開・非公開の

区 分 及 び 非 公 開 の 

理 由 

公開 

（非公開の理由） 

 

 

決 定 事 項 

（議題及び決定事項） 

素案のとおりで概ね可とし、宍粟市議会、パブリックコメントで計画

の方向性に大きく影響する意見がなければ、会長と協議調整し、改訂

を行う。方向性に影響する意見がある場合は、2回目の防災会議を開

催する。 

会 議 経 過 別紙のとおり 

会 議 資 料 等 
宍粟市地域防災計画改訂素案、宍粟市地域防災計画改訂概要、事前意

見書に対する修正案 

議 事 録 の 確 認 

（記名押印） 

（委員長等） 

        福 元 晶 三                                    
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（会議の経過） 

発言者 議題・発言内容 

事務局 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

会長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

事務局 

失礼いたします。それでは定刻となりましたので、只今から、令和６年度第

１回宍粟市防災会議を開催させていただきます。 

年末公私ともにお忙しい時期に皆様ご出席いただきまして、ありがとうござ

います。本日は進行を担当させていただきます。よろしくお願いいたします。

会議に入ります前に、本日の会議資料について、ご確認をお願いいたします。 

それでは、お手元の次第により着座にて進めさせていただきます。 

次第２．会長挨拶に移ります。本会議の会長につきましては、宍粟市防災会

議条例第３条第２項におきまして、「会長は市長をもって充てる」こととなっ

ております。 

開会にあたりまして、会長よりご挨拶を申し上げます。 

 

皆さんこんにちは。 

いよいよ年末も押し迫ってきまして、それぞれ大変お忙しい中、このように

たくさんのご出席を頂きまして誠にありがとうございます。 

平素は宍粟市各行政にそれぞれご支援ご協力頂いておりますことを感謝申

し上げます。 

今日は、本年度の第１回防災会議ということで、後ほど説明があると思いま

すが、例年、宍粟市でそれぞれの旧町単位で防災訓練をさせていただいており

まして、今年は山崎町域の中で、河東地区を会場にして、11月に市の防災訓練

を開催させていただきました。今日お越しの関係団体の皆さんにも大変お世話

になったところです。 

当然、防災訓練は積み重ねる中で、いろんな課題も見えてくるわけでありま

すが、またその課題を明確にしながら、次の訓練に活かしていく、あるいは日

常に活かしていくように、さらに努力をしていきたいと思っています。 

同時に、今年は１月１日に能登半島で地震がありました。９月には豪雨災害

で、また能登半島を中心に大変な状況でありました。今なお復旧に向けて懸命

に、取り組まれている最中です。 

まさに今日、いつどこで何が起きても不思議でない状況下でありますが、同

時にまた、特に豪雨による線状降水帯の状況の中で、本当に厳しい状況がこれ

からも想定できるのではないかと思っています。 

そういう意味では、今日この防災計画をしっかり見据えながら広域的課題、

あるいは国や県のそういった計画の見直しとあわせ持って、我が町の減災、防

災を進めなければならないと思っております。 

どうぞこの後、それぞれの専門的な立場や、色々な形で地域の防災減災、あ

るいはボランティア等により、ご支援いただきまして全ての皆さんで、この計

画を見直して、実践の時には困らないようにできたらなと思っております。 

貴重な時間をお借りしています。この後、よろしくお願い申し上げたいと思

います。 

また、平成 30 年７月豪雨の記録をお配りしていますので、参考にしていた

だけたらと思います。よろしくお願いします。 

 

続きまして、３．委員紹介ですが、委員紹介の前に、本日の会議成立につい
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各委員 

 

事務局 

 

 

 

会長 

 

 

 

 

事務局 

 

 

会長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

事務局 

 

 

 

会長 

 

 

て、ご報告をさせていただきます。 

本日の防災会議につきましては、委員総数４１名の内、代理出席含めまして

出席者３８名、欠席者３名となっております。過半数以上の委員等のご出席が

ありますので、宍粟市防災会議運営規程第３条第１項の規定により当会議が成

立していることをご報告いたします。 

なお、本日は、３名の委員が欠席となっております。 

また、宍粟市防災会議運営規程第５条の規定により、西はりま消防組合宍粟

消防署の署長様にもご出席いただいておりますので、よろしくお願いいたしま

す。 

それでは、委員紹介としまして、会長より、時計まわりでお席の順に自己紹

介をお願いしたいと思います。よろしくお願いいたします。 

 

・・・・・・委員自己紹介・・・・・・ 

 

 次に、４．議事に入ります。本会議の議長につきましては、宍粟市防災会議

運営規程第３条第２項の規定において、「防災会議の議長は、会長が当たる。」

こととなっておりますので、これより会長の議長進行にてお願いいたします。 

 

ここからの進行は私の方で進めさせていただきます。委員の皆さまにおかれ

ましては、会議の進行にご協力の程よろしくお願いします。 

 それでは、議事（１）宍粟市地域防災計画の改訂についてです。まず初めに

①改訂素案について、事務局より説明をお願いします。 

 

～改訂（案）の説明～ 

（各編のポイントと素案により説明） 

 

只今、事務局から説明がありました。事前にいただいているご意見について

は、次の項目で説明や意見交換等をしますので、まずは、先ほどの事務局から

の説明について、ご質問等あれば、お伺いしたいと思います。ご質問等ありま

すか。 

 

＜質問なし＞ 

 

ご質問がないようですので、次の項目に移ります。 

次に、②事前意見にかかる対応についてです。別紙 1及び別紙２について、

事務局より説明をお願いします。 

 

～事前意見にかかる対応について説明～ 

別紙１：各専門機関からの修正意見・名称変更等 

別紙２：事務局からの改定案修正箇所 

 

事前意見にかかる対応等について、事務局から説明がありました。ご意見や

ご質問などはありますか。 
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委員 

 

 

事務局 

 

委員 

 

 

 

 

事務局 

 

 

 

委員 

 

事務局 

 

委員 

 

 

事務局 

 

委員 

 

 

事務局 

 

会長 

 

 

 

 

 

 

事務局 

 

会長 

 

 

 

 

 

 

別紙 1 の 1 ページ目の番号 16 番目ですが、この修正案の記述内容につきま

して、光都土木事務所のダム管理課に確認されていますでしょうか。 

 

 修正記述内容につきまして確認させていただきます。 

 

それと、3ページ目の 18番ですが、私から意見をさせてもらいましたが、宍

粟市さんで、特に助言とか指導はしないということですが、事前に管理者が行

動するための措置を行うとなっていますが、管理者が洪水防止の措置を行うと

いうところに違和感があるのですが。 

 

 市の担当部署から、直接水利組合等に指導はしていませんが、県の連合会か

ら河川の管理をしている水利組合に、可変式の井堰等があれば災害が発生する

前に閉めておく等の指導、助言を行っていると聞いています。 

 

 ということは、管理者は、井堰・頭首工の管理者ということですか。 

 

 そうです。 

 

 それなら、河川管理者と間違いやすいため、井堰・頭首工の管理者というよ

うな注釈を付けていただけたらと思います。 

 

そのように修正させていただきます。 

 

 ヘリコプターの件ですが、N コードを GPS に修正とありますが、他にも N コ

ードの記載があるため、全編見直しのうえ修正いただきたい。 

 

 はい。確認のうえ修正します。 

 

 色々とご意見をありがとうございました。他にもご意見がありましたら、後

ほどお願いしたいと思います。 

 それでは、別紙②につきましても事務局の修正ということでご理解いただき

たいと思います。次の議題に移らせていただいてよろしいでしょうか。 

 （2）防災に関する情報交換ということで、別紙③について事務局から説明

をお願いします。 

 

～別紙③についての説明～ 

 

 各委員からのご意見について紹介がありましたが、情報交換ということで、

何かご意見はありますか。 

 

＜意見・質問なし＞ 

 別紙③について事務局から説明がありましたが、回答についてはいかがです

か。 
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事務局 

 

会長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

委員 

 

 

 

 

 

会長 

 

 

 

 

事務局 

 

 

 

 

 

 

 

会長 

 

 

 

 

 

 

 

事務局 

 

～別紙③の意見に対する回答の説明～ 

 

 ありがとうございます。先般の議会の中でも、防災会議の常設化について条

例改正の上程をしましたが、これまでは、防災会議については、その都度開催

するということになっていましたが、委員の皆さんの任期は２年ということ

で、役職が代わられましたら引き継いでいただくこととなりますが、常設とい

うことで、毎年、特に出水期までに防災会議を開催させていただきまして、情

報共有や情報交換をする中で、防災・減災に努めましょうという観点で、12月

議会で可決されましたが、常設化していきたいと思っています。これまでも、

担当課におきまして出前講座で自治会や高齢者、老人クラブに対しましても、

ハザードマップや地域の安全をどう考えるのかという取り組みを行っていま

すが、委員さんからの意見に対する方向性について確認いただいたところであ

ります。そういうこともふまえまして、委員の皆さまの自由なご意見がありま

したらお願いします。 

 

 失礼します。学校での防災訓練についてご存知でしょうか。この中に３人の

防災士がおりますが、先日、伊和高校で実施させていただきました。その他に

も、学校においてよく訓練をさせていただいていますが、その状況について知

っていただいていますか。もし、ご存知であれば、宍粟市からも参加していた

だいて、訓練の様子を見ていただくことも大事ではないでしょうか。 

 

 はい、その通りだと思います。先日、宍粟市の青少年健全育成協議会があり

まして、伊和高校の校長先生から、特に来年１月には阪神淡路大震災から 30

年ということもあり防災訓練をしますということもお聞きしています。 

 事務局からはどうですか。 

 

 先日、伊和高校で防災訓練があるということをお聞きしまして、どんな風に

訓練をされているのかということで、見学に行かせていただきました。市にお

きましても自治会からの要請もありますが、11月 5日と 7日に山崎東中学校の

2 年生と 3 年生を対象に、出前講座をさせていただきました。今後におきまし

ても情報共有をさせていただきながら、こんな時はどうしたら良いですかと相

談をさせていただいたり、一緒に講座をさせていただいたりと、そんな風に進

めていけたらいいなと思っています。 

 

 よろしいでしょうか。今後も情報共有や情報発信ができればと思います。そ

の他、ご意見はないでしょうか。 

 

＜意見・質問なし＞ 

 

 それでは次に、次第（３）今後のスケジュールについて、を議題とします。 

事務局より説明をお願いします。 

 

～今後のスケジュールについての説明～ 
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会長 

 

 

 

 

各委員 

 

会長 

 

 

 

 

 

事務局 

 

 

 

 

事務局 

 

 

 

 

 

 

 

 

事務局 

 

 

 

 

 

 

副市長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 今後の進め方ということで説明がありましたが、特に重要な課題があれば、

第 2回目の会議を開催しますが、方向性に大きく影響するものでなければ、会

長と事務局で内容を協議して計画改訂を進めていくという内容ですが、事務局

の説明につきましていかがでしょうか。 

 

＜異議なし＞ 

 

 ありがとうございます。それでは、責任を持って改訂についての事務を進め

させていただきたいと思います。 

 以上で、予定していた議事がすべて終わりました。皆様には、慎重審議、ま

た、様々なご意見等もいただき、ありがとうございました。これにて進行を事

務局にお返しします。ありがとうございました。 

 

議長、委員の皆様、慎重審議いただきまして、ありがとうございました。そ

れでは、次第の５．その他に入ります。委員の皆様より、何かご発言はありま

すでしょうか。 

特にないようでしたら、事務局より１点ご依頼がございます。 

 

 今回の防災会議にあたり、委員委嘱を７年３月末までとさせていただいてお

りますが、７年度からは、２年間の任期で委嘱した常設型で防災会議を開催し

ていくこととしています。 

 つきましては、７年度になりますと新たに委員委嘱をお願いしていくことに

なりますが、今回委嘱しています委員の皆様には引き続きご依頼をさせていた

だく思いでおりますので、ご理解、ご協力賜りたくお願い申し上げるところで

あります。 

 改めてお願いに伺いますので、今後ともよろしくお願い申し上げます。 

 

これで、本日予定しておりました内容は全て終了しました。本日は、色々な

ご意見も事前にいただいていまして、修正をさせていただく中で、いただいた

ご意見につきましても、今後取り組みが進みますよう、担当課においても、関

係機関に協議をさせていただきながら進めさせていただければと思います。本

日は、慎重なるご審議をいただきまして、ありがとうございました。 

最後に閉会のあいさつを副市長が申し上げます。 

 

長時間にわたり慎重審議いただき、ありがとうございました。皆様から

頂きましたご意見、特に、最後の方にありました学校の防災訓練でも、市

の職員も来てもらい一緒に防災訓練の精度を上げていきましょうと、そう

いうご意見に対しまして、私も、積極的に関わらせていただきたいと思っ

ておりますのでよろしくお願いします。 

それから計画の概要の冒頭の説明のところで、理念といたしまして、人

の和で命を守るまちづくりと申し上げたと思いますが、実は平成 21年災害

の時に、災害をふまえて住民の皆さんにも加わっていただいて災害検証委

員会をいたしました。 

その時に、今後、防災、減災に向けて、どういう気持ちでやっていこう
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ということで、委員の皆様から、この理念で行こうことで決まったところ

です。 

今回の改訂も含めまして、防災計画の内容を分かりやすい表現をするこ

とも、重要であると考えておりまして、これによりまして、市民の皆様、

地域の皆さんと一緒に、防災、減災に努めていくといったところで進めて

まいりたいと思いますので、よろしくお願いいたします。 

それぞれ皆様には健康に十分ご留意していただきまして、少し早いです

が、皆様方が新しい新年を清々しくお迎えいただききますことをご祈念申

し上げ、最後のご挨拶といたします。本日は本当にありがとうございまし

た。 
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